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III МЕЖДУНАРОДНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ 

В ОТЗЫВАХ ЕЁ УЧАСТНИКОВ

От дирекции 
Института права БашГУ:
О.В. Полстовалов, директор ИП

БашГУ: «Наша конференция является
традиционной, проводится уже третий
раз и регулярно подтверждает свой меж�
дународный статус. Мы всегда рады гос�
тям из ведущих вузов нашей страны.
Сотрудничество, обмен мнениями, слия�
ние различных школ, направлений на
уровне молодежной науки � все это обо�
гатило и нас и тех участников, которые к
нам приехали. Разумеется, молодежные
конференции не решают всех задач, не
ставят перед собой сверхцелей, но дос�
тигаются цели личного общения, цели
развития заинтересованности в
исследованиях у каждого отдельного мо�
лодого ученого. В каждой секции по нап�
равлениям юридической науки студенты
выступили живо, активно, и руководите�
ли секций очень хорошо отозвались о
качестве сделанных докладов. А такое
направление деятельности как проведе�
ние конференции по общей теме «Пра�
вовая система и вызовы современности»,
где могут выступить различные ученые,
не только юристы (в дальнейшем социо�
логи, политологи), мы будем развивать и
укреплять». 

А. Б. Галимханов, зам. директо8
ра ИП БашГУ по науке: «Организа�
торами конференции была проделана
серьезная работа, вследствие чего, на
мой взгляд, данное мероприятие прошло
на достойном уровне. Уже тот факт, что в
работе пленарного заседания конферен�
ции приняли участие проректор БашГУ
по науке Р.Ф. Талипов, первый зам. мини�
стра внутренних дел РБ Г.П. Липатов, на�
чальник отдела по надзору за закон�
ностью правовых актов Прокуратуры РБ
Н.Ф. Алмакаев, говорит о высоком уров�
не конференции. Практически все докла�
ды участников отвечали требованиям ак�
туальности научного исследования. Хоте�
лось бы поблагодарить студентов и пре�
подавателей Института права за актив�
ное участие в работе конференции и еще
раз отметить отлично проделанную ра�
боту Зульфии Сагитдиновой, Алии Юла�

новой, Аделины Халиковой и других ре�
бят из оргкомитета». 

От приезжих студентов 
и аспирантов:
Светлина Перчаткина, студент8

ка Российской Академии правосу8
дия: «Секция, в которой я принимала
участие, была немногочисленной, но об�
суждение актуальных тем отличалось
повышенным интересом участников,
эмоциональным переживанием за сов�
ременное состояние нашей страны и ми�
ра. Были предложены разные пути реше�
ния проблем, которые находили как
одобрение, так и критику в аудитории.
Самое главное – достойные выступления
и взаимоуважение участников в непри�
нужденной атмосфере позволило полу�
чить новые знания, лучше осознать неко�
торые вопросы и правовой опыт разных
регионов России. Конференция дала
возможность подружиться с новыми ин�
тересными людьми. Спасибо!»

Дмитрий Носов, студент
Пермского госуниверситета: «Для
меня 3 дня, проведенных в Уфе, были
незабываемыми! Они пролетели
незаметно, за что я хочу сказать
отдельное спасибо всем организаторам
и отдельно руководителю секции
гражданского права О.Р.
Гимадрисламовой! Надеюсь, что и через
год мне удастся вновь окунуться в
атмосферу дискуссий, которая создана
в Уфе! Ребята�организаторы, вы
МОЛОДЦЫ! Так держать!» 

Лилия Гафина, аспирантка
Ульяновского госуниверситета: «К
положительным качествам этой конфе�
ренции можно отнести то, что всё было
очень хорошо организовано. Предста�
вилась возможность пообщаться с таким
количеством замечательных и интерес�
ных людей. От всего получили массу
удовольствия. Если же говорить об отри�
цательных чертах, то нужно больше вре�
мени для общения, ведь очень жаль, что
конференция уже закончилась, так не
хочется расставаться со всеми вами, мы
бы с удовольствием задержались здесь
ещё на несколько дней. Думаю, что от�

зывов другого характера вы не услыши�
те, потому что, действительно, всё было
здорово».

Евгений Коновалов, аспирант
Челябинского института МВД РФ:
«На самом деле сам вот только недавно
узнал, что мне тоже нужно будет напи�
сать отзыв для своей студенческой газе�
ты об этой конференции. Я здесь уже в
третий раз и, конечно же, собираюсь
приехать и на следующий год, потому
что такие конференции заслуживают
внимания. И не только в плане науки, но
и в плане общения с другими людьми».

Игорь Ткачев, аспирант Уральс8
кой государственной академии
права: «Это просто замечательно, что
проводятся конференции такого рода.
Жаль, что у нас в вузе такого нет. Я рад,
что приехал сюда. Мне понравилось всё:
и люди, и сам город, и как всё организо�
вано, даже факт толкания автобуса ос�
тавил после себя положительные впечат�
ления». 

От местных участников
Елена Ильичева, студентка 4

курса Института права: «Конферен�
ция является прекрасной возможностью
для студентов и аспирантов из разных
городов не только познакомиться, уста�
новить дружеские связи, но и обменяться
своими идеями и мыслями, вынести на
суд участников свои научные разработ�
ки. Особенно приятно то, что конферен�
ция в очередной раз укрепила сотрудни�
чество между БашГУ и ПермГУ, которое в
ближайшем будущем воплотится в напи�
сании совместной научной работы сту�
дентами этих вузов по цивилистической
тематике. А еще наши студенты получи�
ли приглашение на участие в научной
конференции в Перми в мае 2007 года.
Так конференция реализует возможнос�
ти общения участников и взаимопроник�
новения научных школ».

Юлия Адигамова, студентка 2
курса Института права: «Конферен�
ция стала заметным событием в жизни
студентов, делающих первые шаги в на�
уке. Я впервые получила возможность
принять участие в модельном судебном
процессе по уголовному праву в роли
присяжного заседателя. Прошедшее ме�
роприятие стало для меня показателем
того уровня знаний, к которому я буду
стремиться в ходе учебного процесса».

От преподавателей 
Института права
О.Р. Гимадрисламова, ст. преп.

кафедры гражданского права:
«Будучи третий год подряд руководите�
лем секции частного права, хотелось бы
отметить, что год от года уровень участ�
ников конференции возрастает. И если в
первый год мы чаще всего слышали лишь
ссылки на известных цивилистов, то се�
годня молодые исследователи излагают
свои зачастую дерзкие выводы и концеп�
ции и стараются доказать свою правоту.
Отрадно, что формируется круг постоян�

С 4 по 6 декабря 2006 года в  Институте права прошла III Между8
народная научная конференция «Правовая система и вызовы сов8
ременности», организаторами которой выступили: Научное обще8
ство молодых исследователей, Европейская ассоциация студентов8
юристов ELSA Bashkortostan и Совет молодых учёных Башкирского
государственного университета. В столицу Башкортостана снова съ8
ехались студенты и аспиранты со всей России и ближнего зару8
бежья, всего было представлено 13 городов.

О том, чем запомнилось столь масштабное событие, вы узнаете
от самих его участников.
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ных участников конференции. Для на�
шей секции стал нормой приезд студен�
тов Пермского государственного уни�
верситета, которые помимо своих серь�
езных выступлений постоянно вступают в
полемику с докладчиком и поддержива�
ют живой интерес аудитории к любой те�
ме. На очень высоком уровне прошел
модельный гражданский процесс. Участ�
ники конференции показали знание
процессуального и материального пра�
ва. С наилучшей стороны показали себя
и члены кружка гражданского права.
Спасибо, что смогли проявить себя и
поддержать честь института».

Т.С. Касимов, доцент кафедры
теории и истории государства и
права: «Конференция порадовала и
большим количеством участников, и ши�
роким географическим охватом, и глав�
ное – большим интересом участников к
обсуждаемым юридическим проблемам.
Об этом свидетельствует то, что почти
каждому из гостей, выступавших на пле�
нарном заседании, было задано по два�
три вопроса. На секции, которой я руко�
водил, все доклады молодых исследова�
телей были интересны по содержанию и
также вызвали вопросы. Поэтому у нас
есть все основания для уверенности в хо�
рошем будущем российской юридичес�
кой науки». 

От оргкомитета
Зульфия Сагитдинова, Алия

Юланова, Аделина Халикова: «Для
нас это уже третья конференция подоб�
ного уровня. Накопленный опыт помогал
нам преодолевать этапы подготовки ме�
роприятия, и все шло по отточенному
сценарию. Снова полугодовая подготов�
ка, сложный отбор научных работ, встре�
ча на вокзалах ребят и долгожданное
знакомство после переписки по Интерне�
ту, серьезное пленарное заседание, са�
мая оригинальная экскурсия по занесен�
ному снегом городу, клубы ночной Уфы,
насыщенные секционные обсуждения,
банкет, делающий студентов, аспиран�
тов и оргкомитет практически родными,
КВН от команды Института права, мо�
дельные процессы, подготовленные за
ночь � но от этого не менее успешные,
разговоры до утра о системе образова�
ния и политике в профилактории, где
проживал и оргкомитет в том числе, день
расставания. Каждый год конференция
бывает со своими особенностями, своей
изюминкой. В этом году как никогда тес�
но мы работали с дирекцией, чувствова�
лась поддержка преподавателей инсти�
тута, а особенно обрадовало количество
местных участников, увеличивающихся
прямо по ходу мероприятия. Оргкомитет
тоже не стоит на месте, обновляется, при�
ходят новые ребята и сразу подключают�
ся к работе. Спасибо всем, кто сделал
своим участием это мероприятие ярким и
запоминающимся!» 

Федеральная стипендиаль8
ная программа В.Потанина
ежегодно проводится в веду8
щих российских вузах. БашГУ
уже в третий раз принимает
участие в данной программе.
По итогам 2 отборочных туров,
проводившихся в октябре, бы8
ли отобраны 20 студентов, по8
лучивших, помимо самой сти8
пендии, возможность принять
участие в итоговой деловой иг8
ре, которая в этом году прово8
дилась в Казанском госуни8
верситете.

На самом деле, сие мероприятие
– дело чрезвычайно увлекательное. 

В этом году игра носила название
«Студенческий квартал». Конечной
целью являлось построить этот самый
квартал. Не в буквальном смысле, ко�
нечно. Требовалось придумать, раз�
работать и представить проекты тех
учреждений, которые могли бы раз�
меститься там.

Предварял поездку двухнедель�
ный Интернет�этап, в ходе которого
было дано задание совместными уси�
лиями всех стипендиатов Привол�
жского округа выработать единую
концепцию построения квартала.
Предложений было много, хороших
и не очень. БашГУ громко заявил о
себе своей сплоченностью, собрав
своими же усилиями большое число
голосов за рекордное время в пользу
концепции «Разумный индивидуа�
лизм», придуманной Артуром Латы�
повым, студентом физического фа�
культета, вызвавшей долго не утихав�
шие дебаты в он�лайн пространстве.
Однако казанской двадцатке такой
расклад оказался явно не по нраву, и
в условиях честной конкуренции с от�
рывом всего в 4 голоса победила их
концепция «Максимум взаимодей�
ствия», которая и была положена в
основу квартала.

Также на виртуальном этапе бы�
ли сформированы 9 команд с 9 са�
мыми разными проектами � от аль�
тернативного культурно�развлека�
тельного центра до клуба интеллек�
туальных игр. В состав каждой из ко�
манд численностью 10�17 человек
могли входить не более 6 студентов
одного ВУЗа, таким образом, все
имели возможность познакомиться и
пообщаться.

Сама игра включала в себя как

работу над проектами, так и обу�
чающие тренинги. В этом году, в
отличие от прошлогодней игры,
они были направлены не на мето�
дики разработки проектов, а на
личностный рост.

Но главным, на самом деле, бы�
ла не победа какого�то определен�
ного проекта, а та атмосфера все�
общей дружбы, которая воцари�
лась на те 3 дня. Дважды, трижды и
даже четырежды (да, была такая
исключительная девушка, отмечен�
ная памятным золотым значком)
стипендиатам было особенно при�
ятно находиться там, встречать ста�
рых друзей, с которыми не виде�
лись год, а то и более. Возвраща�
ясь после долгого игрового дня в
санаторий с веселым названием
«Крутушка», все забывали об ус�
талости. Песни под гитару, поси�
делки, задушевные беседы до ут�
ра, безумные фотографии, посвя�
щение в «потанинское братство»,
коллективное поедание всего съ�
естного – это очень общие слова,
которые не могут передать ту ат�
мосферу студенчества и дружбы,
по которой мы все безумно скуча�
ем. Доказательством служит даже
то, что многие участники в послед�
ний день поменяли билеты, чтобы
остаться там еще на несколько ча�
сов. БашГУ в этом плане повезло
больше всех – мы уезжали самыми
последними и успели в полной ме�
ре насладиться общением в про�
цессе осмотра невероятно краси�
вой столицы Татарстана.

А сейчас пришла пора визитов.
Уфа уже приняла нескольких чело�
век, скоро настанет наш черед ез�
дить в гости к «потаникам» в другие
города! 

Напоследок хочу сказать: участ�
вуйте, пробуйте свои силы! Результат
превзойдет все ваши ожидания. Но
даже если вы не попадете в число 20
счастливчиков, вы получите на отбо�
рочных турах незабываемый опыт!
Да и друзей найдете немало!

Камилла Низамова,
студентка группы

МО$4, 
дважды стипендиат

фонда

ДЕЛОВАЯ ИГРА ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СТИПЕНДИАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

В.ПОТАНИНА
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БАШГУ И ПРОКУРАТУРА РБ:
ВМЕСТЕ К СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ

КАЧЕСТВА ПОДГОТОВКИ ЮРИСТОВ!

Весьма ценно было то, что совеща�
ние посетили Руководитель Админист�
рации Президента Республики Баш�
кортостан Радий Фаритович Хабиров,
Прокурор республики Сергей Анатоль�
евич Хуртин, ректор университета Му�
хамет Хадисович Харрасов. Помимо
гостей и преподавателей на собрании
присутствовали студенты, обучающие�
ся по прокурорскому направлению
уголовно�правовой специальности,
ведь для них обсуждаемый вопрос осо�
бенно важен и актуален.

Заслушав и обсудив сообщения
приглашенных лиц, Ученый совет отме�
тил, что Институтом права проводится
подготовка специалистов для работы в
системе органов Прокуратуры респуб�
лики. Как видно из итогов ежегодной
выпускной государственной аттестации
студентов, эта работа в целом отвечает
требованиям, предъявляемым Государ�
ственным образовательным стандар�
том высшего профессионального обра�
зования по специальности «Юриспру�
денция». Однако в условиях сущест�
венного обновления законодательства
и реформирования правоохранитель�
ной системы в стране требования к
профессиональной квалификации про�
курорско�следственных кадров значи�
тельно усиливаются. Перед правоохра�
нительными органами стоит задача по�
вышения качества и эффективности их
деятельности.

Заведующий кафедрой уголовного
права и процесса Заршат Давлетшино�
вич Еникеев в своем выступлении предло�
жил конкретные меры по совершенство�
ванию качества подготовки юридических
кадров для данной системы. Они были
приняты Ученым советом и взяты за осно�
ву как дальнейшая программа действий.

Из Решения Ученого Совета Инсти�
тута права Башкирского государствен�
ного университета от 1 декабря 2006
года «О взаимодействии Башкирского
государственного университета и орга�
нов Прокуратуры Республики Башкор�
тостан по совершенствованию качест�
ва подготовки специалистов с высшим
юридическим образованием»:

«1. В целях удовлетворения потреб�
ностей республики в высококвалифици�
рованных юридических кадрах, даль�
нейшего совершенствования их подго�
товки, приближения обучения к юриди�
ческой практике, укрепления разносто�
ронних связей университета с органами
прокуратуры республики, признать не�
обходимым продлить договор о целевой
подготовке специалистов в Институте
права Башгосуниверситета и трудоуст�
ройстве их в органах прокуратуры рес�
публики на 2007 – 2011 годы.

2. Кафедре уголовного права и про�
цесса по согласованию с Прокуратурой
республики разработать специальный
план подготовки юристов для работы в
системе прокуратуры и соответствую�

щий учебно�методический комплекс с
учетом новейших достижений юриди�
ческой науки, международных актов,
прецедентной практики Европейского
Суда по правам человека, обновленно�
го российского законодательства, при�
казов и указаний Генерального проку�
рора Российской Федерации.

3. Считать необходимым интенсив�
ное целевое обучение студентов на�
чать с 1 курса дневного отделения,
привлекая их работе в органах проку�
ратуры в качестве общественных по�
мощников прокуроров и следователей.
Кафедре уголовного права и процесса
организовывать регулярные их встречи
с прокурорскими работниками и вете�
ранами Прокуратуры республики.

4. Дирекции Института права и ка�
федре уголовного права и процесса
чаще практиковать совместные с прак�
тическими работниками обсуждения
проблем укрепления законности и пра�
вопорядка, борьбы с преступностью и
защиты прав личности, издавать сбор�
ники научных трудов и учебно�практи�
ческие пособия, выполнять научно�ис�
следовательские работы по заявкам
Прокуратуры республики.

5. Кафедре уголовного права и
процесса определять тематику курсо�
вых и дипломных работ для студентов
прокурорской группы с учетом совре�
менных задач, возложенных на органы
прокуратуры, и для их рецензирования
привлекать практических работников
этих органов.

6. Кафедре уголовного права и
процесса разработать учебно�методи�
ческое пособие об использовании меж�
дународных актов в учебном процессе,
подготовить и издать в 2007 году сбор�
ник международных документов в об�
ласти уголовного права, уголовного
процесса и прокурорского надзора.

7. В целях обеспечения правильнос�
ти подбора кадров считать необходи�
мым: а) чтобы работники отдела кад�
ров Прокуратуры республики изучали
деловые и личные качества студентов и
их пригодность к работе в системе про�
куратуры на последних курсах обуче�
ния; б) чтобы руководящие работники
Прокуратуры республики участвовали
в выпускной аттестации студентов

8. Кафедре уголовного права и
процесса периодически изучать каче�
ство работы выпускников и по резуль�
татам вносить необходимые корректи�
вы в учебный процесс»

Ильдар Гарипов,
студент группы 3 Д,
Староста Института

права БашГУ

1 декабря 2006 г. в актовом зале Института права БашГУ состоя8
лось внеочередное заседание Ученого совета. Директор Института
Олег Владимирович Полстовалов открыл заседание, обозначив в
своем выступлении вынесенную на обсуждение проблему 8 вопрос
взаимодействия Башкирского государственного университета и орга8
нов Прокуратуры республики по совершенствованию качества под8
готовки специалистов с высшим юридическим образованием. 
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О НОВОМ ЖУРНАЛЕ 
«ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО»

С недавне8
го времени в
стенах наше8
го института
располагает8
ся редакция
нового меж8
дисциплинар8
ного общест8
венно8поли8

тического и научно8правового
журнала «Правовое государ8
ство». О нем мы и поговорим с
главным редактором издания
доктором юридических наук,
профессором БашГУ, член8кор8
респондентом Академии наук
Республики Башкортостан Фани8
сом Мансуровичем Раяновым.

- Фанис Мансурович, для каких целей был
учрежден журнал?

� Журнал «Правовое государство»
был учрежден 31 августа 2006 г. Баш�
кирским государственным университе�
том, Башкирской академией государ�
ственной службы при Президенте Рес�
публики Башкортостан, Уфимским
юридическим институтом МВД РФ и
Научно�исследовательским институтом
проблем права. Целью журнала была
определена консолидация усилий об�
щественности для решения актуальных
проблем в области формирования
правового государства. В Конституции
РФ в ст. 1 записано: «Российская фе�
дерация � Россия есть демократичес�
кое федеративное правовое государ�
ство с республиканской формой прав�
ления». Таким образом, выбор типа го�
сударства, к которому хочет примк�
нуть Российская Федерация, сделан �

это правовое государство. Фактичес�
кая наша жизнь еще явно отстает от
продекларированной в Конституции.
Создание подлинного правового госу�
дарства, научно�обоснованное ре�
формирование политико�правовой
системы нашего общества, другие пре�
образования в стране требуют перест�
ройки сознания людей, проведения оп�
ределенных организационных, инфор�
мационных мероприятий, налажива�
ния и подготовки соответствующей ли�
тературы. Подспорьем в этой большой
новой работе и должен стать журнал
«Правовое государство». Журнал бу�
дет уделять основное внимание раск�

рытию механизмов привития идей и
положений правого государства в ре�
альной жизни, способствовать зарож�
дению и развитию в нашем обществе
правопорядка, отражающего интере�
сы всех россиян. 

- Какова тематика статей? Какие вопросы
занимают в журнале главенствующее поло-
жение?

� В журнале публикуются материа�
лы, посвященные проблемам формиро�
вания оптимального государства, спо�
собного обеспечить справедливый поря�

док в обществе, обсуждаются вопросы
государствоведения, научно�правовой
организации деятельности всех звеньев
политической власти, реформирования
органов местного самоуправления. Ос�
вещаются и вопросы, связанные с гаран�
тией прав и свобод человека, укрепле�
ния законности и правопорядка.

- На какую публику расчитано издание и
кто может в нем опубликоваться?

� Журнал не только для интеллиген�
ции и ученых�юристов как может пока�
заться с первого взгляда, а для всех,
кто интересуется общественно�полити�
ческой жизнью, самим понятием «госу�
дарство», хочет знать, зачем оно нуж�

но. А опубликоваться может любой че�
ловек, занимающийся правовой нау�
кой, правда для студентов и аспиран�
тов нужна рекомендация научного ру�
ководителя. В любом случае нам важ�
но качество статьи. 

- У Вас в руках уже пятый номер издания. Ка-
кие изменения произошли в последнее время?

� Журнал окреп в организационном
плане � изменился состав учредителей
журнала, его редакционная коллегия,
появились дополнительные возможнос�
ти для объемного и тиражного расши�
рения, творческого роста. Одновре�
менно журнал стал подписным издани�
ем. А что касается содержательной час�
ти, он прежний � проблемы надежного и
подлинного правового оформления де�
ятельности государства в нашем обще�
стве остаются актуальными для нашего
журнала и в дальнейшем.

- Спасибо за беседу, Фанис Мансурович.
Редакция нашей газеты желает вашему жур-
налу процветания, больше оригинальных и ак-
туальных статей. 

Алия Юланова,
студенка группы 5Ж,

редактор  газеты 
«Перспектива»

Журнал «Правовое государство» приглашает к сотрудничеству и принимает к
публикации оригинальные научные статьи на актуальные темы в области модерни�
зации государственно правовых институтов, информационно�аналитические мате�
риалы, направленные на совершенствование действующего законодательства. 

Для аспирантов и студентов обязательна письменная рекомендация или краткий
отзыв на статью за подписью научного руководителя. Редакционная коллегия жур�
нала осуществляющая независимую экспертизу публикуемых материалов, состоит
из ведущих ученых в области государствоведения и правоведения.

Правила оформления статей: Объем статьи ориентировочно 0,5 п.л. (10�12
строк). Статья принимается в распечатанном виде (на одной стороне листа форма�
та А4, шрифт Times New Roman, размещение строк через 1,5 интервала, размер
шрифта 14 пт, поля со всех сторон 20 мм, нумерация страниц внизу по центру) и с
электронной копией (на диске 3,5» в формате *.rtf или *.doc текстового редактора
Word). Сноски оформляются постранично. В конце статьи обязательны подпись и
подробные сведения об авторе (учёная степень, звание, должность, место работы,
почтовый адрес, телефон, e�mail). Статьи принимаются также по электронной почте
(с последующими уточнениями по телефону или встрече в редакции);

Адрес редакции: 450005, РБ, г. Уфа, ул. Достоевского, 1318312. Тел.:
(3472) 28883851, факс: (3472) 52871863, e8mail: zhurnal8pg@rambler.ru

Научный проект «Правовое государство»
Редакция журнала «Правовое государство» совместно с Научным советом Акаде�

мии наук Республики Башкортостан по государственно�правовым проблемам объявляет
конкурс на соискание премии 2007 года за лучший проект, посвященный организаци�
онным, социально�экономическим, политологическим основам формирования правово�
го государства в Российской Федерации. На соискание премии может быть представлен
проект одного автора или коллектива авторов. Денежное вознаграждение для лауреа�
тов премии устанавливается в размере 15 тыс. рублей. Диплом лауреатов вручается
каждому автору. Прием проектов осуществляется в редакции журнала «Правовое госу�
дарство» до 15 октября 2007 года. Решение о присуждении премии и проект, удостоен�
ный первого места, будут опубликованы в журнале «Правовое государство».
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«ДНИ КУЛЬТУРЫ» 
И «РЕКТОРСКИЙ ЧАС»

22 ноября 2006 года прошла игра
«Что? Где? Когда?» между всеми фа�
культетами. Интеллектуальная игра
включала вопросы из различных сфер,
но по большей части они были направле�
ны на логическое мышление. Следует от�
метить, что некоторые вопросы были до�
вольно сложные и требовали точного от�
вета, синонимы ответов не учитывались.
От ребят требовалось успеть выделить в
вопросе главное и в течение 30 секунд
дать ответ, борьба была жесткая, коман�
ды были достойные.

Всего в игре участвовало 20 команд
от различных факультетов БашГУ. От
Института права выступали 2 команды:
«ЮРМО» (студенты юридической спе�
циальности и международных отноше�
ний), которая заняла 2�е место, и «6
мозгов» � команда занявшая 1�е место. В
составе каждой команды было по 6 че�
ловек, условия конкурса позволяли
участвовать с составом от 3 до 6 чело�
век. Игра включала в себя 2 тура по 12
вопросов. По результатам 1�го тура на�
ши команды вырвались в тройку лучших:
разница между командами составляла
2�3 очка. По итогам двух туров опреде�
лились победители: 1�е место: команда
Института права «6 мозгов», 2�е место:
команда Института права «ЮРМО», 3�е
место: команда Академии комплексной
безопасности. Команды выступили до�
вольно успешно, в чем заслуга самих ре�
бят. Призовые места остались за Инсти�
тутом права. 

Студенты Института права обладают
большим интеллектуальным потенциа�
лом, способны работать в команде,
быстро принимать правильные решения.
Радуют то, что наши студенты правильно
ответили на вопросы, связанные с
юриспруденцией. Институт права снова
доказал, что Мы � Лучшие!

В этот же день в главном корпусе
БашГУ в рамках «Дней культуры» прош�
ла отчетная конференция первичной
профсоюзной организации студентов и
аспирантов БашГУ. 398 делегатов со
всех факультетов и приглашенные на
конференцию заслушали отчетный док�

лад председателя профсоюза С.В. Кор�
лыханова. В своем выступлении Сергей
Васильевич призвал делегатов признать
работу профсоюзной организации за
прошедший период удовлетворительной.
Свою оценку деятельности профсоюза
дали проректор по социальной работе

Г.А. Кабакович, директор студклуба С.А.
Кондратьева и другие. В результате голо�
сования работа профсоюзной организа�
ции была признана удовлетворительной. 

Выступила со своим отчетом о дея�
тельности Председатель профбюро Инс�
титута права БашГУ Любовь Габитова: 

«На сегодняшний день профбюро
Института права является самым боль�
шим структурным подразделением
профкома БашГУ. Мы, молодежная об�
щественная организация, стараемся от�
вечать всем запросам и требованиям
современных студентов. За отчетный пе�
риод наша структура претерпела опре�
деленные изменения. В состав профбю�
ро вошли различные секторы: учебно�
производственный, жилищно�бытовой,
физической культуры и спорта, шефской
работы, временной занятости, культур�
но�спортивного развития, социальный,
информационный, культурно�массовый,
оздоровления.

По прежнему в состав входят про�
форги курсов, делопроизводители и ад�

министратор сайта профбюро ИП. Соб�
рания профсоюзного бюро проходят не
реже 4�х раз в месяц. Таким образом, мы
стараемся заниматься всеми сферами
жизни студентов. По некоторым направ�
лениям мы добились определенных ре�
зультатов. Так, с 2003 года профбюро
взяло шефство над Чесноковским детс�
ким домом. Занимаемся мы и спортив�
ным развитием наших студентов, в инс�
титуте постоянно проходят первенства
по футболу, настольному теннису, шах�
матам и т.д. Кроме всего этого, мы пред�
лагаем нашим студентам занятия по вер�
ховой езде, а также прыжки с парашю�
том. Конечно, основную роль в нашей
жизни играет учебный процесс. Здесь
профбюро предлагает занятия в интел�
лектуальном клубе «Что? Где? Когда?»,
сотрудничает с преподавателями, веду�
щими научные кружки в институте. Вся
информация о проделанной и предстоя�
щей работе размещается на профсоюз�
ных стендах, сайте профбюро, а также
на профсоюзной странице официально�
го издания института». 

Вторая часть конференции была пос�
вящена «Ректорскому часу», уже ставше�
му традиционным в университете. Ректор
БашГУ, профессор М.Х. Харрасов отве�
чал на все интересующие студентов воп�
росы. Вопросы задавались самые раз�
ные, касающиеся всех сфер студенчес�
кой жизни. Одним из наиболее актуаль�
ных явился вопрос о плате за прописку,
на который ректор дал исчерпывающий
ответ. Мухамет Хадисович призвал к от�
вету паспортисток, заявив, что прописка
должна осуществляться бесплатно. И ес�
ли со студентов требуют плату и при этом
не выдают соответствующую квитанцию,
то это является побором. Было также ска�
зано о камерах видео�наблюдения, уста�
новленных в ИП после произошедших
случаев кражи. М.Х. Харрасов заметил,
что «крадут сами студенты». 

Свое выступление ректор БашГУ пос�
вятил работе профсоюза. В частности, он
сказал, что «задачи, проблемы, которые
стоят перед профсоюзом, для меня не
чужды. Будучи студентом, я сталкивался с
этим, когда возглавлял профсоюзную ор�
ганизацию. В данное время профсоюзом,
при помощи Президента РБ, Правитель�
ства РБ, проводится защита прав и инте�
ресов студентов и аспирантов. Именно
через профсоюз мы должны защищать
свои права. Но в то же время, профсоюз
должен работать не только по защите ва�
ших прав, но и по реализации обязаннос�
тей студентов. Обязанностей по учебе,
развитию научно�исследовательской дея�
тельности, воспитанию патриотизма. Ка�
ким будет Российская Федерация и Рес�
публика Башкортостан – зависит от вас!» 

Эмилия Еникеева, 
студентка группы 3 В

профорг 3 курса 1 потока
Азамат Баев, руководитель учебно – про$

изводственного сектора профбюро ИП

С 3 по 30 ноября в Башкирском государственном университете
проходили Дни культуры. Комплекс мероприятий включал в себя
различные конкурсы и фестивали, которые помогли выявить новые
таланты и звезды среди студентов. Открывал «Дни культуры» юби8
лейный концерт ансамбля народного танца «Ирендык», прошли
конкурсы эстрадной песни «Шлягер прошлого и настоящего» и фо8
токонкурс «Вот оно какое наше лето», и, конечно же, незабывае8
мый фестиваль факультетских команд КВН. Состоялись творческие
вечера и концерты, посвященные поэзии, авторским песням. Был
проведен конкурс рисунков «В человеке все должно быть прекрас8
но», куда свои рисунки от Института права предоставили детишки
из Чесноковского детского дома. 

Любовь Габитова, председатель
профбюро ИП БашГУ.
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КОНФЕРЕНЦИЯ 
«БАШКОРТОСТАН И РОССИЯ: 

ИСТОРИКО�ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ»
5 декабря 2006 г. кафедра тео8

рии и истории государства и пра8
ва Института права совместно с
историческим факультетом Баш8
ГУ провела Всероссийскую науч8
но8практическую конференцию
«Башкортостан и Россия: истори8
ко8правовые аспекты», посвя8
щенную 4508летию вхождения
Башкортостана в состав России.

В работе конференции приняли
участие представители Администра�
ции Президента РБ � Тимершин Х.А.
(заместитель начальника государ�
ственно�правового Управления); Госу�
дарственного Собрания – Курултая РБ
� Еникеев З.И. (председатель Комитета
Госсобрания, д.ю.н., профессор); рек�
тор БашГУ – Харрасов М.Х. (д.ф�м.н.,
профессор); директор Института пра�
ва БашГУ – Полстовалов О.В. (к.ю.н.,
доцент); декан исторического факуль�
тета БашГУ – Кульшарипов М.М.
(д.и.н., профессор), заведующий ка�
федрой теории и истории государства
и права – Искужин Т.С. (к.ю.н., до�
цент), член�корреспондент АН РБ – Ра�
янов Ф.М. (д.ю.н., профессор), заведу�
ющий кафедрой уголовного права и
процесса Еникеев З.Д. (д.ю.н., профес�
сор); заведующие кафедрами и препо�
даватели БашГУ, Кабардино�Балкарс�
кого госуниверситета (г. Нальчик),
МГОПУ им. М.А.Шолохова, Саратовс�
кой государственной академии права,
а также студенты и аспиранты БашГУ и
Госслужбы Ульяновского государствен�
ного университета, БГПУ им. М.Акмул�
лы.

Всероссийская научно�практичес�
кая конференция, посвященная 450�
летию вхождения Башкортостана в
состав России, вызвала большую заин�
тересованность многих ученых и прош�
ла с большим успехом. Помощь в орга�
низации и проведении конференции
оказали ректор университета Муха�
мет Хадисович Харрасов, директор
Института права БашГУ Олег Влади�
мирович Полстовалов.

Докладчики в своих выступлениях
осветили актуальные вопросы государ�
ственно�правового строительства в
Республике Башкортостан, политико�
правовые предпосылки и характерис�
тики вхождения Башкортостана в сос�
тав России, генезис и современное сос�
тояние Республики Башкортостан в
составе Российской Федерации и дру�

гие важные аспекты. 
Особый интерес представили выс�

тупления следующих докладчиков. Рим
Зайнигабитдинович Янгузин расска�
зал о башкирских шежере, которые
позволяют охарактеризовать историю
вхождении Башкирии в состав Русско�
го государства. Марат Махмутович
Кульшарипов представил вниманию
гостей и участников конференции док�
лад, посвященный истории националь�
но�государственного строительства в
Башкортостане. Назир Мурзабаевич
Кулбахтин рассказал о жалованных и
оберегательных грамотах Московских
царей башкирам. Фанис Мансурович
Раянов в своем докладе рассмотрел
вопросы соотношения прошлого и бу�
дущего России и Башкортостана. Риф
Салихович Аюпов осветил вопросы го�
сударственного строительства перио�
да Великой Отечественной войны. Ак�
туальные проблемы реализации кон�
цепции правового государства в Рос�
сии представил Анатолий Николаевич
Тимонин, который показал это в свете
цивилитарно � юридического подхода.
Дамир Ахметович Нуриев в своем выс�
туплении осветил объективные основа�
ния федерализма в России.

Тагир Салимович Искужин предс�
тавил весомые доказательства того,
что уже до признания своей вассаль�
ной зависимости от Золотой Орды
башкиры имели все признаки госуда�
рственности. Также он сообщил инте�
ресные факты о характере и условиях
вхождения Башкирии в состав России.
В его докладе имел место историко�
правовой анализ состояния Башкор�
тостана с момента присоединения к
Русскому государству и до настояще�
го времени. 

Реальное положение вещей свиде�
тельствует об актуальности исследо�
вания проблемы взаимоотношения
Республики Башкортостан с субъекта�
ми Российской Федерации, федераль�
ным центром, зарубежными государ�
ствами. Это обусловлено тем, что пос�
ле преобразования СССР из бывших
союзных республик в отдельные госу�
дарственные субъекты автономные
республики Российской Федерации
значительно расширили свободу в
своей социальной, политической, эко�
номической жизни. На волне всех пре�
образований Республика Башкортос�
тан, наряду с другими субъектами, по�

лучила возможность по�новому обуст�
роить свое бытие в рамках Российской
Федерации и добилась определенных
успехов в этом направлении. Были пе�
ресмотрены с инновационных позиций
экономика, политика, культура, обра�
зование, правительственная и госуда�
рственная структура. Наряду с внут�
ренним развитием Республика Баш�
кортостан активно стала интегриро�
ваться в российское экономическое и
политическое пространство с некото�
рым выходом на международные от�
ношения. Все это дало республике в
период с 1990 по 2006 годы, утвер�
диться в качестве самостоятельного
субъекта, обладающего достаточным
потенциалом для дальнейшего разви�
тия в условиях современности. Как от�
метил в своем выступлении Т.С. Иску�
жин, решение правовыми средствами
задач, стоящих перед Башкортоста�
ном и Россией, будет способствовать
созданию российской модели федера�
лизма. Потому что будущее России –
это федеративное демократическое
правовое государство. 

В истории каждого народа есть па�
мятные даты, которые стали рубежны�
ми, этапными в его истории, сыграли
особую, определяющую роль в судьбе,
явились мощным «моментом истины» в
национальной биографии. Для башки�
рского народа такой судьбоносной ве�
хой стало добровольное вхождение во
второй половине XVI века в состав Рос�
сийского государства. Несмотря на то,
что исследователи до сих пор дискути�
руют, каким было это вхождение —
добровольным или насильственным,
вынужденным, — однако при всей по�
лярности подходов, нельзя отрицать
тот факт, что присоединение к России
явилось выдающимся историческим со�
бытием, как для самих башкир, так и
для России в целом. Неслучайно,
предстоящий в 2007 году юбилей 450�
летия вхождения будет торжественно
отмечаться на самом высоком уровне и
в Башкортостане, и в Российской Фе�
дерации. 

Гульнара Хамитова,
стажер�исследова�

тель кафедры теории
и истории государ�

ства и права
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ВСЕВИДЯЩЕЕ ОКО

Похоже, что «последней каплей» в
этом деле стал многим известный инци�
дент с похищением монитора из компь�
ютерного класса. Почему именно «пос�
ледней каплей» спросите вы? Всё очень
просто. Во время моего очередного оп�
роса, выяснилось, что это далеко не пер�
вый случай кражи. Причём страдало не
столько государственное имущество,
сколько имущество непосредственно са�
мих студентов.

Студент № 1: «По�моему мнению,
очень хорошо, что в нашем институте
появились камеры. Положительно я от�
ношусь к этому уже хотя бы потому, что
сама была свидетельницей одного неп�
риятного происшествия. Некий молодой
человек забежал в кабинет и на глазах
у всех украл у моей одногруппницы со�
товый телефон. Думаю, каждый хочет
чувствовать себя в безопасности и не
опасаться, что может пропасть какая�ли�
бо из твоих вещей».

На самом деле, для меня было уди�
вительно, что в такой ситуации наглый
воришка не был пойман, поскольку, по
словам очевидцев, всё это произошло
прямо у них на глазах. Неужели никто
не смог поймать его? Или, быть может,
даже никто и не пытался?

Студент № 2: «Я тоже была свиде�
тельницей этого происшествия. Но, тем
не менее, моё мнение неизменно – я
против. Мне не нравится, что за мной
постоянно наблюдают. Я чувствую себя
слишком некомфортно в этой ситуации.
Я не хочу, чтобы в нашем институте были
установлены камеры. Можно сказать,
что это посягательство на мои права».

Студент № 3: «В целом, я положи�
тельно отношусь к тому, что у нас появи�
лись камеры. Мне известен такой слу�
чай, когда сразу у группы из четырёх
парней незаметно разом украли сото�
вые телефоны. Вообще, слишком часто
стали происходить различные инциден�
ты подобного рода в Институте права, и
это очень неприятно. Однако я против
того, чтобы устанавливали камеры в ау�
диториях, поскольку не являюсь сторон�

ником полного ограничения прав сту�
дентов. Для меня столь пристальное
наблюдение будет уже чересчур». 

Пожалуй, с таким мнением
сложно не согласиться. Необ�
ходимость камер очевид�
на. Но никто не желает
установления полно�
го, тоталитарного
контроля над со�
бой. Для многих
студентов – это
уже вторже�
ние в их
« п р и �
в а т �

н у ю »
зону, ре�

зультатом че�
го становится не�

гативное отношение
к видео�наблюдению. 

Студент № 4: «Мне абсолютно всё
равно, есть камеры в нашем институте
или нет. Если нет, то не моё же имущест�
во страдает, а если есть – я их просто не
замечаю».

Опрометчиво. Как показал опрос,
страдает именно имущество студентов.
И следующим может стать каждый.

Студент № 5: «Я положительно от�
ношусь к тому, что установили камеры.
Это, безусловно, шаг вперёд для нашего
Института права. Но считаю, что этих
мер недостаточно. Нам не хватает ква�
лифицированной охраны. Конечно, те
женщины, что сидят на вахте, выполняют
свою работу. Но, тем не менее, наличие
студенческих билетов всё равно толком
не проверяется. Проходит много посто�
ронних. А если что�то произойдёт, то
вряд ли они в своём возрасте смогут что�
то сделать. На вахте должны быть специ�
альные охранники, которые действи�
тельно смогут следить за порядком и бе�
зопасностью. Пусть даже за это придёт�
ся заплатить определённую сумму де�
нег, это будет того стоить».

Студент № 6: «Моё отношение по�
ложительно. Я считаю, что это поможет

более лучше наладить дисциплину как
для студентов, так и для преподавате�
лей. Хотя, конечно же, в этом нуждаются
именно студенты. Если они будут знать,
что за ними наблюдают, то станут вести
себя более сдержанно».

А как уже показал «опыт» � поведение
студентов точно хромает. Уже одна группа
была уличена в плохом поведении, за что
соответственно и получила выговор.

Но не всё так гладко, как выглядит на
первый взгляд. Оказалось, что наличие
камер не так уж сильно отразилось на

студентах. Об этом удалось уз�
нать из слов вахтёрши. По её

мнению, как студенты вели
себя раньше, также ведут
и сейчас. (А если
раньше было
плохо, то,

значит, луч�
ш е

не стало). Но сле�
дить за безопас�
ностью стало легче.
Поскольку если какая�то
«посторонняя» личность,
не предъявляя студенчес�
кого билета, успевает
прошмыгнуть мимо, то те�
перь, благодаря камерам,
всегда можно увидеть, куда
и зачем этот человек нап�
равляется. Камеры же теперь
установлены на каждом этаже,
во всех коридорах, на лестницах.
Появились и в некоторых аудитори�
ях. В частности и в 407. Так что будьте
внимательны, господа студенты, от «все�
видящего ока» не ускользнёт ничто.

Говорят, что человек привыкает ко
всему, что он способен адаптироваться к
любой окружающей среде. Значит, и
здесь сработало это правило?

Если подвести общий итог, то по ста�
тистике, среди опрошенных студентов к
тому, что в нашем Институте права уста�
новили камеры, относятся:

положительно 8 50%
равнодушно 8 25%
отрицательно 8 25%

Валерия Кузьмина, 
студентка группы 1 З

Находились ли вы когда8нибудь под пристальным наблюдением в
течение продолжительного времени? Если нет, то теперь у вас появи8
лась уникальная возможность испытать на себе этот новый вид
экстремального развлечения. Но шутки шутками, а на самом деле
всё обстоит очень серьёзно. Пожалуй, на данный момент уже нет та8
кого студента в Институте права, который бы не знал, что в нашем
Институте установили видеокамеры. И сделано это не по прихоти ко8
го8нибудь, а исключительно в целях безопасности. 

Выражаем благодарность в создании номера: Директору Института права БашГУ Полстовалову Олегу Владимировичу,
зам. директора по учебной части Галиеву Фариту Хатиповичу, зам. директора по научной работе Галимханову Азату Булатовичу, ре�
дактору газеты БашГУ «Кафедра» Наталье Александровне Никериной. Издательский коллектив: Редактор: Алия Юланова, дизайн
и верстка: Михаил Загайко. Фото на обложке: Ольга Новикова.  Авторы статей:  Валерия Кузьмина, Ильдар Гарипов, Эмилия Еникеева,
Азамат Баев, Камилла Низамова, Гульнара Хамитова. Газета «Перспектива»  6 (6). Газета отпечатана в типографии «ИНФОРМРЕКЛА�
МА» с готовых файлов. Тираж � 999 экз. Заказ 668. Выходит 1 раз в месяц. Распространяется бесплатно
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